
Gottfried Wilhelm Leibniz Universität Hannover
Fachrat Informatik, Appelstraße 9a, 30167 Hannover

E-Mail: fr@finf.uni-hannover.de
finf.uni-hannover.de

Protokoll des Fachrat Informatik, Mo, 22.01.2024

TOP 1: Ständiges (18:03 Uhr)
1.1: Anwesende
Barbara Seidl, Clemens Oelze, Dominik Langhorst (bis nach der Wahl 19:33 Uhr), Fabio Michaelis, Gerlof Ole, Jakob Marten (Gast, bis
18:04 Uhr), Jan de Vries, Julia Grodzka, Karl Borcherding, Kim-Marcel Isensee, Linn Schmitz-Reinthal, Ole Eberhardt, Patric Plattner,
Robin-Kai Kurzydym, Simon Pardey (ab 18:06 Uhr), Svenja Boddem, Tobias Germer

1.2: Protokoll
• Linn schreibt das Protokoll.
• Alle moderieren bei Bedarf.

1.3: Feststellung der Beschlussfähigkeit
Die Beschlussfähigkeit ist festgestellt.

1.4: Genehmigung der Tagesordnung

Die Tagesordnung ist mit folgenden Änderungen genehmigt:

• Aufnahme: TIB Nutzerbeirat
• Aufnahme: Orga Klausurtagung 2024
• Aufnahme: OE-Finanzbericht

1.5: Genehmigung vergangener Protokolle
Das Protokoll vom 08.01.2024 ist genehmigt.

1.6: Kasse
Dominik hat heute die Kasse für Barauszahlungen nicht mit.

TOP 2: Anfragen (18:04 Uhr)
• Klausur digitale Transformation Automobilindustrie, mehrere Studis

– Problem hat sich geklärt. Herr Nolting hat 6 Monate nicht in seine E-Mail geschaut. Klausur bleibt online, soll aber
langfristig auf Präsenz umgestellt werden.

• Workshop Studienqualitätsmittel

– Besteht Interesse, dass der AStA nochmal so einen anbietet? Ja.

TOP 3: Berichte (18:07 Uhr)
3.1: Fachschaftsrat

• FETEN

– Es war niemand da

• Mechatronik
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– Es ist nicht viel los
– Ersie-Party wird wohl in den April geschoben. Wird eventuell eine FSR-Party. Infos folgen
– Tim wird zum nächsten Semester den Löffel abgeben. Wird hoffentlich eine Nachfolge geben. Diese soll dann auch

einmal im FSR vorgestellt werden.
– Es gab die Nacht der Professuren. War mit Peissig, Seel und Dockhorn. Hätte bisschen mehr besucht sein können, aber

war okay für die späte Werbung und Bahnstreik. War auf jeden Fall cool, wirds hoffentlich wieder regelmäßig geben.

3.2: Studienkommission (18:09 Uhr)
Bericht des Studiendekans:

• Eval-Sys soll flexibler werden, neue Formate, mehr Zeitpunkte. Details noch unklar.
• EUList-kompatible(re) Veranstaltungen sollen EUList-komatib(el|ler) werden.
• Die Verträge der Unibibliothek sind nicht für die ausländischen Studierenden verfügbar, daher gibt es jetzt ein eigenes Team

an der TIB, das nach OpenAccess-Alternativen sucht.
• Mitarbeiter*innen der Uni haben sich in der Vergangenheit teils durch Studis bedroht gefühlt. Es sollen Handreichungen

zum Umgang mit derartigen Situationen verfasst werden.
• Kims Formulierungsänderung fürs letzte Protkoll ist angenommen,
• Wagners Nachbesetzung: Erstnominierte hat abgesagt, Zweitplatzierter ist angefragt (optimistische Aussichten)
• Abedjan verlässt die Uni zum 31.03. Vidal übernimmt GDBS. Veranstaltung wird dann auf Englisch sein. Das sollte in Ordnung

sein, weil nur die Prüfung auf Deutsch angeboten werden muss. Die Professur für Datenbanken soll neubesetzt werden.
• LQL-Jahresbericht ist in Arbeit, auch obwohl es ja schon einen LQL-Bericht für die Reakkreditierung gab. Wird wohl aber

dementsprechend kürzer. Der Bericht soll zur nächsten StuKo-Sitzung da sein. Dazu wir er im Umlaufverfahren herumgehen.
• Analysis wird ab nächstem Semester von Prof. Schrohe gehalten.
• Geld ist knapp.

Modkat-Änderungen:

• Es gibt Inkonsequenzen bzgl. der Schärfung TI vs. Inf: TI soll eigentlich kein / wenig KI-Zeug bekommen. Auf der anderen
Seite können ET/IT-Studis wohl sehr viel KI-Zeug machen.

• Es gibt wieder Probleme mit “Digitale Transformation in der Automobilindustrie”. Wechsel zwischen Präsenz- und On-
lineklausur ohne Absprache mit PA.

• Prog2, Komplexität von Algorithmen und Verteilte Systeme sollen künftig als VbP angeboten werden.
• In den Modkat für Lehramt werden die Änderungen aus den Fachstudiengängen übernommen.
• Modulkataloge wurden beschlossen.

PO-Änderungen:

• Zu §6a PO (B. Sc.): Als die Fassung in StuKo und FakRat beschlossenwurde, musste der PA für eine Online-Prüfung zustimmen.
Dieser Passus war in der Beschlussvorlage für die StuKo nicht mehr vorhanden. Nach viel Diskussion stellt sich das als
Kommunikationsunklarheit und -fehler heraus, der Passus kommt in unsere Prüfungsordnungen mit hinein.

• Beim Thema VbP und dritte Klausur nicht bestehen ist es unklar, ob man eine mündliche Nachprüfung hat. Es klärt sich:

– War Drittversuch Klausur? → Nachprüfung
– War Drittversuch keine Klausur? → keine Nachprüfung

B. Sc. Inf:

• Regelstudienplan wird umgestellt:

– GTI soll zukünftig unbenotet im ersten Semester stattfinden.
– ET und HWP werden entpflichtet
– Data Science und Verteilte Systeme sind dafür in Zukunft Pflicht
– Frage: Kann man auch Mix-and-Match machen für den BA-Abschluss Inf? Also z.B. ET und Data Science bestehen,

statt ET und HWP? Antwort: Ja kann man machen, für alle, für die die Übergangsregelung wirkt. Also alle, die vor WiSe
2024/25 angefangen haben.
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– Grundlagen Verteilter System soll in den ‘Grundlagen der Informatik’-Bereich des Masters aufgenommen werden - ET,
HWP und hingegen nicht

• Bei VbP-Drittversuch (Prog II) gibt es laut Prüfungsordnung KEINE mündliche Ergänzungsprüfung (aka keine Nachprüfung).
Wird bei der Vizepräsidentin für Lehre nachgefragt.

M. Sc. Inf/TI:

Das Kolloquium zur Masterarbeit soll weiterhin offiziell unbenotet bleiben.

3.3: Studentischer Rat (18:37 Uhr)
Studentischer Akkreditierungspool

Haben Leute von uns Interesse, beim Studentischen Akkreditierungspool teilzunehmen?

Mitteilungen des AStA

• 18.01.2024 Gab es eine Demo wegen der baufälligen Hauptmensa/Küche
• Halbjahres-Rechtschaftsberichte kommen im März (da sie bisher vergessen wurden)
• Am Haushalt 2024 wird ebenfalls gearbeitet (es gab einen Fehler in Excel). Er erscheint (voraussichtlich) im März oder zur

konstituierenden Sitzung
• Wahlzeitung gibt es per E-Mail
• Es gab ein Datenschutztreffen, es waren 9 Personen da
• Jasmin bekommt demnächst ein Dokument vom Datenschutzreferenten des AStA (und wir dann auch)
• Es wird eine Mail zu Thema Studienqualitätsmittel geben.
• Die AStA-Findung läuft, es wird KEIN Kollektiv gesucht und alle müssen sich einzeln bewerben.

Studienqualitätsmittelkommissionssitzung

• Gelder, um neue SAP-Leute einzustellen, wurden abgelehnt
• Gelder für Onlineprüfungen wurde zugelassen, sonst wären Online-Prüfungen nicht erlaubt
• Matlab kann nicht mehr verwendet werden, weil Preiserhöhungen (von 100.000€ für die Campus-Lizenz auf 200.000€

gestiegen). Institute müssen das jetzt selbst bezahlen. Dazu soll es nicht nur zum Teil von SQM finanziert werden son-
dern ganz.

• Fristen und Zeiträume für SQM-Anträge verändern sich.

Studentenwerk-Verwaltungsratbericht vom 10.12.

• alles wird teurer
• viele Wohnheime sind marode
• Mensa ist so alt, dass neue Geräte nicht verwendet werden können

Thema Mensa

• Die Verwaltung hat Zahlen erfunden. Es wird überlegt, ob man einen Tag macht, an dem es kein Mensaessen gibt
• Extra 3 und ZDF Royal wurden zur Mensa-Situation kontaktiert

nächste Sitzungen

• 14.02. Online-Sitzung - WICHTIG!!! Auf dieser Sitzung wird über den Anschluss an das bundesweite Semesterticket abges-
timmt. Für den Antrag wird eine 2/3-Mehrheit benötigt!

• 06.03. Normale Sitzung
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3.4: AG Awareness
• Die AG hat sich zum ersten Mal getroffen
• Svenja hat berichtet, was sie alles auf dem Awareness-Seminar gelernt hat
• Vorschläge der AG:

– 3D-Drucken von Fidgettoys
– Sammlung von Notfall- / ExpertInnennummern
– Möglichkeit für anonymes Feedback zu diesem Thema einrichten
– Wunsch, dass der FR einen Grundsatz zu diesem Thema beschließt
– Aufstellen von Verhaltensregeln für Veranstaltungen
– Sammlung der ganzen Infos auf der FR-Website
– generelle Sensibilisierung des FRs für das Thema (z. B. Vortrag, Workshop, etc.)
– Schaffung von FR-Ämtern für Awareness und Gleichstellung

Anmerkungen:

• Jakob Marten (Gleichstellungsbeauftragter der Fakultät) würde da gerne mit uns zusammenarbeiten und Gelder zur Verfü-
gung stellen

• Patric merkt an, dass man bei den Ämtern vorher grob definieren sollte, was deren Aufgaben sind

Stimmungsbild: Würde der FR das Schaffen von Ämtern für Awareness und Gleichstellung begrüßen?

Das Stimmungsbild fällt positiv aus.

3.5: Fakultätsrat (18:57 Uhr)
• Lehraufträge

– sind beschlossen

• POs alle beschlossen

– ET soll aber für Nachrichtentechnik als Voraussetzung in den Modkat eingetragen werden.

• Bericht Studiendekan Inf:

– Reakkreditierung läuft wohl gut.
– Frau Vidal wird Grundlagen der Datenbanksysteme übergangsweise übernehmen, da Prof. Abedjan uns nach diesem

Semester verlässt
– Treffen mit WiWi-Fakultät für neuen Studiengang Wirtschaftsinformatik (der aber nicht so heißen darf) fand statt.

Planung geht weiter, aber liegt vor allem bei den WiWis.
– VPL hat Initiative gestartet, EvaSys umzubauen, um das ein bisschen attraktiver und flexibler zu gestalten.
– SQM werden dieses Semester wieder knapp
– 13.02. ist Dean’s List-Verleihung

• Bericht Studiendekan ET:

– Wenig Geld, wenige SQM. Es mussten leider viele SQM-Anträge abgelehnt werden (auch für studentische Initiativen).

• Bericht Dekan:

– Baumaßnahmen im Hochhaus können zu doofen Vorlesungszeiten und -räumen führen

• Sitzungstermine

– FakRat SoSe 2024: 22.04., 27.05., 17.06.
– Inf StuKo: 15.05., 26.06.
– FETEN StuKo: 25.04., 06.06.

TOP 4: OE-Finanzbericht (19:11 Uhr)
Die Abrechnung für die OE-Phase WiSe 2023/24 ist abgeschlossen.

Die Budgetaufteilung erfolgte nach einem Schlüssel, auf den sich im Vorhinein mit Vertretern aus allen Fachräten und der OE-Orga
gemeinsam geeinigt wurde:
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Anteil pro FR =
Studierende pro Fachgruppe
Gesamtsumme Studierende

Dabei wurden die Zahlen der Studierende aus der Studierendenstatistik Sommersemester 2023 als Grundlage genutzt.

Budgetaufteilung:

Fachschaft Studierendenzahl Anteil Budget

Informatik 1887 2553.07€
FETEN 1178 1593.81€
Mechatronik 261 353.13€
Gesamtsumme: 3326 4500.01€

TOP 5: Nachbesetzung HoneyRat (19:29 Uhr)
Justus hat leider den HoneyRat verlassen. Daher ist ein Platz frei und kann nachbesetzt werden.

Patric stellt sich zur Wahl.

Wahlergebnis: Ja: 16 Nein: 0 Enthaltung: 0 ungültig: 1

Patric nimmt die Wahl an.

Side Note: Barbara ist neue Matewärterin (aka Durstlöscherimperatorin).

TOP 6: Finanzantrag: FR- und Honeypot-Sticker (19:36 Uhr)
Antrag auf 200€ für FR- und Honeypot-Sticker. (500x Nett hier, 500x Turing-Maschinen, 500x Tux, 50 Bögen Meme-Sticker nach
Barbara-Art) Dafür: 16, Dagegen: 0, Enthaltungen: 0

Damit ist der Antrag angenommen.

Ansprechperson: Barbara Seidl

TOP 7: TIB Nutzerbeirat (19:47 Uhr)
Der TIB Nutzerbeirat ist aktuell wieder neu zu besetzen. Bisher hat Herr Wachsmuth die Fakultät für Elektrotechnik und Infor-
matik vertreten. Bei der Neukonzeption des Nutzerbeirates war allerdings eine rotierende Besetzung der Fakultätsvertreter/-innen
angedacht, um eine möglichst breite Verteilung über die Fächer- und die Nutzergruppen zu erreichen.

Die Fakultät für Elektrotechnik und Informatik kann für die nächste Amtszeit 2024–2028 ein stellvertretendes Mitglied aus der
Gruppe der Studierenden vorschlagen.

Der Nutzerbeirat tagt zweimal jährlich für ca. 2 Stunden und übernimmt eine sehr wichtige Rolle bei der Gestaltung der Dienste
der Stiftung für die LUH, weshalb eine aktive Beteiligung der Mitglieder sehr wichtig ist.

Wir bräuchten demnach einen oder (vom Stiftungsrat präferiert) eine Person, die das übernehmen möchte.

Sollte nicht so viel Aufwand sein, ist ja nur stellvertretend. Man muss auch da nicht vier Jahre drin bleiben. Das lässt sich ganz
einfach nachbesetzen.

Robin meldet sich freiwillig.

TOP 8: Nachweihnachtsfeier (19:49 Uhr)
Findet am 25.01. im neuen Honeypot1 statt. Ab 17 Uhr. Kommt alle vorbei. Es gibt Glühwein, Waffeln, Kakao, Kekse, Spiele und
Mariokart-Turnier. Bringt ’ne Tasse mit.

Kann jemand Waffelteig vorbereiten? Barbara bringt Zutaten, Schüssel und Set mit.

TOP 9: FINFormiert-Orga fürs SoSe (19:52 Uhr)
Orga sollte langsam fürs SoSe anlaufen. Wer ist dabei?

1https://info.cafm.uni-hannover.de/de/room/3403.003.A330

Fachrat Informatik, 22.01.2024 Seite 5 von 7

https://info.cafm.uni-hannover.de/de/room/3403.003.A330
https://info.cafm.uni-hannover.de/de/room/3403.003.A330


• Barbara
• Clemens
• Robin
• Ole E.
• Linn

TOP 10: E-Mail-Moderation (19:53 Uhr)
Wir brauchen mal wieder aktive E-Mail-Mods.

Neu dabei sind:

• Linn
• Tobias

Weiterhin aktiv:

• Kim
• Karl

Die Admins/Druiden sortieren das.

TOP 11: Orga Klausurtagung 2024 (19:56 Uhr)
Orga sollte hier auch langsam fürs SoSe anlaufen, damit noch genug Auswahl für Unterkünfte da ist.

WIR HABEN BOCK:

• Ka(r)l

• Linn

• Barbara

• Kim

TOP 12: Termine (19:59 Uhr)

Wann Was

24.01.2024 16:00 Uhr Vollversammlung
24.01.2024 19:00 Uhr Abschlussevent

“Grundlagen der
Computerspielen-
twicklung”

25.01.2024 17:00 Uhr Nachweihnachts-
feier

27.01.2024 Ende
Vorlesungszeit

07.02.2024 15:00 Uhr StuKo
14.02.2024 19:00 Uhr außerordentliche

StuRa-Sitzung
21.02.2024 LQL-Klausurtagung
22.02.2024 18:30 Uhr Spieleabend
12.03.2024 18:30 Uhr Spieleabend

TOP 13: Mitteilungen/Verschiedenes (20:02 Uhr)
13.1: Benennung neuer Fachratsmitglieder
Kim schlägt Ole (nicht Gerlof) und Martin vor. Tobias und Kim schlagen Fabio vor.
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Alle haben Bock. Damit haben wir drei neue Mitglieder.

TOP 14: Schluss
Die Sitzung endet um 20:05 Uhr. Diese Sitzung war die letzte ordentliche Sitzung des WiSe. In der Regel gibt es in der Mitte der
vorlesungsfreien Zeit eine außerordentlichen Sitzung. Ansonsten wird Anfang der Vorlesungszeit im SoSe zur Vollversammlung
und konstituierenden Sitzung eingeladen.
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